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語文教育及研究常務委員會委員袁振華博士致勉勵辭全文 

 

何文匯會長、黎陳芷娟常任秘書長、盧恩成校長、戴洪芳校長、于昕博士、各位

嘉賓、評判、老師、家長和同學： 

 

大家好！今天我很高興能夠出席「第十九屆全港中小學普通話演講比賽」的

頒獎典禮。今年是我第二次參加這個頒獎典禮，我感到非常榮幸。語文教育及研

究常務委員會（簡稱語常會）一直致力培育香港人兩文三語的能力，為香港人營

造更多元化的學習環境和運用普通話的機會。而「全港中小學普通話演講比賽」

正好符合這個理念，為同學提供了一個互相交流的平台，讓大家可以互相觀摩、

互相學習。 

 

這個比賽有一千九百多位同學參與，是一個很大型的全港校際比賽。今年是

語常會第十年支持新市鎮文化教育協會舉辦這個比賽。這個比賽每一年都吸引來

自不同學校的同學參加，比賽的規模和同學的水平也在不斷提升。 

 

經過大家多年來的努力，香港人的普通話水平已經逐步提升，大家都能夠在

日常生活中以普通話有效地溝通。演講其實是一項更高層次的語言活動。而成功

的演講，就像其中一位評判余京輝老師所說，能夠讓聽眾經歷一場美妙、難忘，

而且震撼的思想旅程。要做到成功的演講，必須要有很好的中心思想、表達要有

條理、結構要完整，還要使用恰當的詞句、語調和節奏去游說和打動聽眾。 

 

用普通話演講就更加對各位同學而言，是語文能力上一個大挑戰。因此，大



家不妨把這場比賽看成是提升語文能力的有效渠道。通過這一場比賽，我相信大

家已經收穫良多。這種收穫不完全體現在獎項上，也不應該止於今天的賽場上。

希望大家在生活中都可以多運用普通話。另外，平時要廣泛閱讀和多角度分析事

情，也要配合語用。希望大家都能夠成為一個成功的演講者。 

 

 適逢今年是香港回歸 20 周年，各位參賽同學都展示出良好的普通話能力，

而中學組的同學更是回應了大會的主題，就「中華文化之傳承」進行演講。這個

演講十分有意義，讓我們在座很多聽眾都得到反思。 

 

同學們經過重重考驗，從初賽、複賽脫穎而出，參加今天的總決賽；我相信

坐在這裡的每一位同學，不管最後名次是什麼，都已經獲得了一連串難得的經驗。

這種經驗，在我讀中、小學的時候是沒有的，所以在座的同學們是很幸運的一群。

這個比賽既得到教育局的支持，還得到很多已經退休，但仍然對支持香港教育而

不遺餘力的校長們的幫忙。在座還有很多嘉賓和評判都為提升香港人的普通話能

力付出了很多時間和努力，我在此感謝你們每一位。 

 

另外，在座同學成功的背後還有哪些人？對，就是你們的老師和家長。同學

們能夠有今天的成績，他們在背後也付出了很多，希望同學們可以懷有一顆感恩

的心，感激身邊的人對自己的支持。有機會時，可以把這份感恩的心傳遞給其他

人，或者幫助有需要的學弟、學妹。 

 

最後，這次比賽能夠得以圓滿成功，要感謝主辦單位──新市鎮文化教育協

會、協辦單位和支持機構，以及每一位專業評判和義工團隊的支持。在此，我再

次感謝各單位的努力和同學的熱情投入。祝願大家的普通話能力可以一天比一天

進步。謝謝大家。 


